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新冠疫情下苦等3年，今日起香港

與內地終於恢復全面通關，出入

境旅客無須事先申請配額和

做核酸檢測。自上月8日兩地恢復有限度通關後，已有不少內地旅客來港旅遊，全面復常通關

無疑為他們的行程更添方便，有旅客直言感覺香港與內地的心理距離更近了。奢侈品零售

業、旅行社和餐飲業界亦紛紛摩拳擦掌，迎接新一輪行業復甦，有商戶相信可吸引不少內

地旅客前來購買奢侈品。香港文匯報記者昨日傍晚到名店林立的尖沙咀廣東道一帶直擊全

面復常通關前夕情況，內地旅客明顯較往日增加，當中以個人遊旅客為主，記者不時見

到拖行李箱者在附近彩粧店、藥房等採購，更有旅客直奔奢侈品店舖，收穫頗豐。可以

預期，香港各購物區將重現昔日的繁華光景。 ◆香港文匯報記者 唐文

廣東道內地客增 奢侈品店生意旺
有拖行李箱者往彩粧店藥房採購 各購物區料重現昔日光景
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香港文匯報訊（記者 劉明）香港與內
地今日全面復常通關，同日起恢復內地
與港澳的旅行團，旅遊促進會總幹事崔
定邦昨日對香港文匯報表示，內地與香
港的旅行社已在籌備復辦赴港的旅行
團，但籌備需時，相信全面通關首月赴
港的內地團不多，而最影響入境團運作
的是旅遊巴士不足，大量旅遊巴仍有待
維修檢驗，未能恢復行走。他估計要到
今年年底，內地赴港旅行團數目才能恢
復至疫情前的較高水平。
崔定邦表示，其實早在去年12月國務院

發布新冠防疫「新十條」，放寬防疫措施
後，加上當時已知香港與內地復常通關在
望，內地旅行社已開始準備復辦旅行團的
工作，與香港的接待旅行社聯繫，為恢復

赴港旅行團作安排。不過，由於國務院港
澳辦上周五（3日）才發布《關於全面恢復
內地與港澳人員往來的通知》，由今日開
始正式恢復內地居民與港澳團隊旅遊經營
活動，相距時間短，正式開辦赴港旅行團
需時，估計暫時赴港的內地團不多。
入境團需要安排食宿，他表示以往做團
餐的餐飲業處所在過去3年新冠疫情期間
已結業，但要安排並無困難，「香港有這
麽多食肆，要找食肆做旅遊團的團餐沒有
問題；酒店亦有大量房間，安排入住亦相
對容易。」
疫情期間旅遊業停擺，大量導遊流失，

但崔定邦亦不擔心導遊人手不足，而現時
未有內地赴港旅行團，旅行社未有召回很
多導遊，但當有關旅行團增加，應有不少

導遊回流。

內地赴港團數目料年底才恢復
不過，他認為旅行社面對的最大問題

是本地旅遊巴士不足，「每個團都要有
一輛旅遊巴，但目前仍有800輛旅遊巴停
在『巴士墳場』，仍未做好維修和檢
驗，未能營運，而一些旅遊巴公司更沒
有資源做維修。不夠旅遊巴，有旅行團
亦未能應付需求。」他估計需要三個季
度即到今年年底，內地赴港旅行團數目
才能恢復至疫情前的較高水平。
至於疫情期間旅行社推出各項本地遊活

動，他表示全面復常通關後仍有這類本地
遊，但隨着全面復常通關關，，愈來愈多港人愈來愈多港人
恢復外遊恢復外遊，，相信本地遊的需求相信本地遊的需求會減少。
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來自浙江的王先生向香港文匯報表
示，他與朋友昨日剛剛抵港，計

劃停留7天，第一站就是海港城一帶的
商舖，「我上一次來香港時年紀還
小，是約10年前，父母帶我來的，現
在記憶有些模糊了。這次自己和朋友
過來，目前體驗很滿意。」他說，來
港前已按要求做了核酸檢測，當時還
不知道返程時無須再檢測，聽到突如
其來的好消息彷彿賺到了，全面復常
通關也令他感覺拉近兩地心理距離，
未來更有機會再次來港。
來自北京的高小姐與兩名朋友同
行，預計留港數天。她表示，疫情3年
間少有機會出遊，上次來港旅遊已是
五六年前，當時該段旅程給她留下了
很好的印象，故在今次復常通關後又
選擇來港，「知道香港開了一些新的
景點，例如香港故宮館，通關了往返
都很方便，我們就選了這裏。」高小
姐透露，除了熱門景點和購物外，港
式美食也令她難忘。

全面復常通關助家庭團聚
全面復常通關不但吸引內地遊客，
更有助家庭團聚。湯先生3年前從浙江
被派駐香港工作，自此與家人分隔兩
地，其間一直未見兩名子女，今年農
曆新年才有了一家人難得的團圓。他
說：「我太太、兒子、女兒還有岳父
岳母都來了，這個農曆年過得很開
心，帶他們在香港去了好多地方，過
兩天他們回去也不用做核酸了，更省
事。希望今年一家人可以多見面。」
湯先生臉上洋溢着幸福。

內地友有意來港旅遊
「港漂」學生也是受益人群。香港科

技大學學生張小姐表示，前幾天剛在福
建老家過完春節，回港不久就得知即將
全面復常通關，感到十分高興，「福建
和香港也不遠，坐火車或者長途車都可
以，以後找個周末就可以回去看看家
人。」她並指部分內地朋友在得知兩地
全面復常通關後，亦表示有意來港旅
遊，相信假以時日，香港與內地就可回
到疫情之前的頻密往來。
奢侈品零售業曾因應疫情受到不小
影響，有相關銷售人員昨日表示，雖
然近年內地大城市已遍布不同奢侈品
牌連鎖店，但香港奢侈品的種類相對
全面，同時由於港幣與人民幣存在匯
差，香港奢侈品定價上有一定優勢，
相信全面通關後會主要吸引深圳以至
廣東省人士前來購買。

◆拖行李箱者往
附近彩粧店、藥
房採購。

香港文匯報
記者北山彥 攝

◆「港漂」學生張小姐(右)
香港文匯報記者北山彥 攝

◆高小姐
香港文匯報記者北山彥攝

香港文匯
報 訊 （ 記 者

劉明）香港與內地
今日起全面復常通關，

將可吸引更多內地遊客訪港。港九
藥房總商會副會長劉愛國預期可帶動藥房
生意有三成增長，但指出由於部分受內地
旅客歡迎的藥物目前供應不足，加上內地
疫情趨向穩定，對必理痛等退燒藥、咳藥
等需求較之前減退，相信生意額短期內暫
未能回復疫情前的水平。
劉愛國昨日向香港文匯報表示，由於

內地訪客一直認為香港售賣的藥物質素
有保證和可靠，故以往來港旅遊時也會
選購一些藥物回內地「看門口」，其中
必理痛、安宮牛黃丸、久咳藥等較受內
地客歡迎，故全面通關後相信將有更多

內地旅客訪港，帶動藥房生意增長。不
過，部分藥物供應不足，藥房向藥廠訂
購成藥，每間只獲小量供應，「有些藥
都是只給一打至兩打，必理痛則下周有
補貨，但每間藥房可能都只有幾打，根
本不足以滿足需求。」

內地出生率降 料來港買奶粉減
他又指，內地去年底放寬防疫措施

後，不少港人搶購必理痛等退燒藥給內
地親友，但現時內地疫情穩定，民眾不
似之前般擔憂，因此對有關退燒藥和咳
藥的需求亦減退。至於以往不少內地居
民來港購買配方奶粉，但現時內地的出
生率下降，相信購買奶粉的人亦減少，
估計水貨客亦不會出現，因此就算內地
旅客增加，生意額雖會有增長，暫難回

復疫情前的水平。
港九藥房總商會副理事長張德榮亦

預期藥房生意額會上升兩成，但需先
觀望內地旅客的購物意慾，因本港與
內地上月實施首階段通關後，業界曾
預期生意有兩三成增長，惟實際上只
有約半成增幅，不似預期。
他指出，疫情3年以來，內地民眾購

物方式已有改變，內地直銷和網購渠
道完善，即使旅客來港購物，亦難重
返疫情前高峰，能回復疫情前一半人
流已感慶幸。
他表示，不少藥房因應上月首階段通

關，已增加入貨量，但由於訪港旅客不
算太多，故仍在消化存貨，未見有搶購
藥物情況，現時難預料哪類貨物會較受
內地旅客歡迎。

藥房總商會預計生意有三成增長

機管局：送機票需震撼數量才見效
香港文匯報訊（記者 文森）香港機管局行政
總裁林天福昨日在電台節目上表示，全球都在
「搶旅客」，相信香港向旅客派發的50萬張機
票有震撼作用，可吸引國際關注以達到宣傳效
果。他指疫情之初，航空公司向特區政府及機管
局求救，經商討後決定「先畀錢（買機票），先
解決（航空公司）現金流問題」，繼而用機票吸
客，為復常鋪路，「要做到有效果，送三幾萬張
機票無意義，必須要有一個震撼性的數量，才能
達到宣傳效果。」他指航空公司十分支持計劃，
故機票的實際價錢很便宜，可說是「半賣半
送」。
林天福說，該50萬張免費機票，70%是在亞

洲派發，「是按疫情前訪港旅客的地區分布來
分配。」至於稍後亦會在大灣區內地城市派發
8萬張機票，他指大灣區是未來發展重點，惟
大灣區內地城巿居民使用本港機場仍有通關障

礙，目前海天碼頭已經連接機場和內地9個碼
頭，未來數年會在區內建設 30個城市候機
樓，功能與中環、尖沙咀的候機樓沒有分別，
是便利內地居民不用入境香港就可進入機場禁
區，減省入境、出境香港的步驟。他指機管局
又計劃在東莞發展物流園，加快貨物安檢、裝
箱等工序，可縮短近半時間。

要恢復疫前旅客量 料最少需18個月
他表示，疫情令本港旅遊業「冰封」近3
年，機場最低曾經錄得每天只有數百旅客，現
時已回升至約7萬名至8萬名旅客出入境，相當
於疫情前客量近40%。他並以「開關」已16個
月的英國希斯羅機場為例指出，至今客量回復
至疫情前九成多，新加坡樟宜機場則要13個月
至14個月才回復至70%，估計香港最少要18個
月，甚至兩年時間才能回復至疫情前水平。

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府日前
展開全球大型宣傳活動，吸引旅客重返香港。文化
體育及旅遊局局長楊潤雄昨日在電視節目上表示，
疫情前最高峰時，每年約有6,000萬人次訪港旅
客，當中內地旅客佔逾5,000萬，何時恢復當時數
字要視乎未來發展，暫時難以評估。他指參考外地
經驗，當放寬入境限制後，旅客量需時一年才回復
約70%，並指郵輪旅遊是特區政府重點推動項目之
一，正考慮是否提供優惠等吸引郵輪途經香港。

或需一年回復70%旅客量
特區政府大手筆送機票，以及與內地全面通關，

相信旅客會重臨香港，但楊潤雄指參考全球其他城
市或地區的經驗所見，大部分需要一年時間才可回
復約70%旅客量，但強調並非必然，「經過3年疫
情後，大家外出旅遊的習慣都可能有些改變。」
他指旅客會考慮景點、時間安排、消費和匯率成

本，以及該目的地的安全和方便程度，以決定是否
到訪。
他說，香港較很多地方或競爭城市比較遲向旅客

重新通關或開放，故有必要「出多啲力（送機票）
吸引旅客」，未來重點之一則是大力推動郵輪旅
遊。他指香港有地理優勢，希望能串聯內地城市繼
續大力發展郵輪旅遊，包括增加途經本港的航線，
暫時爭取到逾80條航線來港，大部分是途經性
質。
他表示，目前不僅多向郵輪公司宣傳景點，亦

會聯同與郵輪業相關的本港旅行社到世界不同展
覽，尋求生意合作的機會，亦期望透過提供費用
優惠等以吸引航線來港，惟郵輪業不會以疫前情
況為目標，「郵輪的航線通常都是預早訂定，例
如今年已確定2024年甚至2025年郵輪所到不同城
市的旅遊航線，所以可能都需要些時間，不會以
高於疫情前作為目標。」

旅促會：旅巴不足 影響入境團運作
◆王先生

香港文匯報記者北山彥 攝

◆有旅客直奔奢
侈品店舖，收穫
頗豐。

香港文匯報
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